

a los poderosos (Cfr. 1 Cor 1, 26 ss).

110. Finalmente, expresamos nuestro especial apoyo y estímulo a todos los animadores de comunidad, agentes pastorales y miembros de organismos y entidades que, a lo largo de los últimos años, realizaron tareas de Pastoral de la Tierra, Pastoral Indigenista, Pastoral Obrera y otras formas de Pastoral junto a los marginados, y sumamos nuestro trabajo al de otras Iglesias Cristianas unidas por el mismo ideal.

111. Pedimos al Señor que nos ilumine y nos dé fuerza y coraje para poner en práctica los compromisos que hicimos.

112. Pedimos a nuestros hermanos en la fe y la esperanza, los cristianos todos de nuestras comunidades, que tomen conocimiento de estos compromisos. La tarea será de toda la Iglesia. Que el Señor nos fortalezca y nos ayude a darnos aquel testimonio de unidad que El mismo pidió en la hora de ofrecer su vida por nosotros (cfr. Jn 17).

(\*) Las principales fuentes utilizadas son las siguientes: IBGE, Censos Agrícolas de 1950 y de 1960; FIBGE, Censos agropecuarios de 1970 y de 1975; CNBB, *Pastoral da Terra — Posse e Conflitos*; Cámara do Deputados, *Comissão Parlamentar de Inquérito do Sistema Fundário*, Projeto de resolução, No.85 de 1979 (aprova o relatório da Comissão), *Diário do Congresso Nacional*, Ano XXXIV, Suplemento No. 121, 28 de setembro de 1979; *Coleção do Boletim da Comissão Past. da Terra*; *Coleção do Boletim Reforma Agrária*, da Assoc. Bras. de Reforma Agrária; Arquivo da Comissão Pastoral da Terra; CNB, *Subsídios para una Política Social*.

(1) El gobierno "confisca" toda la producción destinada a la exportación (el café, por ejemplo) pagando al agricultor un precio muy inferior al de la venta en dólares que se usan para la industrialización del país. (N. del T.)

(2) Referencia al programa de aumento del cultivo de la yuca para la producción de alcohol destinado a sustituir la gasolina en los automotores. (N. del T.)

## EL GRUPO EMMANUEL

# UNA COMUNIDAD CRISTIANA DEL ZULIA

*Puebla señala "con alegría, como importante hecho eclesial particularmente nuestro y como esperanza de la Iglesia, la multiplicación de pequeñas comunidades eclesiales de base" (n. 629). La práctica real no ha sido sin embargo tan idílica como estas palabras dejarían suponer. Este tipo de comunidades desarrolla unas características de autonomía, creatividad y compromiso que más de una vez chocan con la vida más pautada de la institución y hacen difícil la convivencia. Algunas veces surgen incluso conflictos que parecen poner en peligro su misma existencia.*

*Este ha sido recientemente el caso del grupo zuliano "Emmanuel". Conocemos a muchos de sus componentes desde hace años, y admiramos su capacidad de servicio y su entusiasmo, a pesar de que numerosas circunstancias adversas les empujarían a desistir.*

*Por eso publicamos la documentación que nos han enviado, conscientes de que refleja una perspectiva de los diversos incidentes en los que se han visto implicados, y dispuestos a publicar la versión de la otra parte si considera que los hechos han sido desfigurados.*

*La publicamos, además, porque los conflictos aquí reseñados son apenas una concretización de problemas muy semejantes que gran parte de las comunidades de base confrontan en el país y en otras partes del continente.*

*Al final añadimos una carta abierta al Arzobispado de Maracaibo, aparecida en Panorama el 18 de mayo último, y una carta de solidaridad de los grupos cristianos de base de Maracaibo. (N. de la R.)*

### ¿QUIENES SOMOS?

Somos el grupo Emmanuel, fundado en octubre de 1972 como un grupo de apostolado de la Parroquia San Juan Bautista; en la actualidad somos 12 miembros, en su mayoría universitarios quienes creemos en la fuerza liberadora de Cristo, liberador de todo pecado personal o social, es decir, de todo lo que no deja al hombre ser libre.

A lo largo de estos siete años hemos venido siendo consecuentes con nuestra actividad parroquial colaborando en todo cuanto nos ha sido posible, sin que se nos haya presentado ningún problema de real significación; esto lo pueden atestiguar los párrocos que hasta el año pasado han convivido con nosotros. Por otra parte, como grupo que se preocupa no sólo por su iglesia local, sino que se siente afectado por la problemática de toda la Iglesia y en especial la Iglesia Latinoamericana, hemos estrechado contactos con grupos de todo el país con los cuales se ha discutido y se ha tratado de llegar a acuerdos concretos de colaboración que redunden en beneficio de la Iglesia y del pueblo en general. Entre estos encuentros se destacan los realizados previos a la Conferencia de Puebla, de los cuales emanó un documento que tratando de servir de ayuda, fue hecho llegar por canales normales a la Conferencia Episcopal Venezolana.

### NUESTRO PROBLEMA

A mediados del año pasado, toda la comunidad parroquial recibió de parte del entonces párroco Pbro. Luis Márquez la noticia de que el templo sería mudado para otro local que se construía en terrenos de la parroquia, manifestando que el antiguo local seguía siendo patrimonio parroquial.

Dada esta situación, los distintos grupos de la parroquia empezamos a celebrar, con el permiso y algunas veces la presencia del párroco, una serie de reuniones para acordar el mejor funcionamiento que se le podría dar al antiguo local. De estas reuniones nace un proyecto de formar en ese local un gran centro que sirviera no sólo de sede para los distintos grupos de apostolado y la realización de diferentes actividades sino que sirviera como un sitio ganado en favor de la cultura que tanta falta hace en nuestra comunidad; así se había pensado fundar en dicho local una biblioteca pública, centro de orientación en distintos aspectos, exposiciones artísticas, conferencias, etc. Del mismo modo se constituyó un equipo coordinador con representantes de todos los grupos.

Ahora bien, el día que se hizo la mudanza para el nuevo templo se produjo también el cambio de párroco, siendo designado el Pbro. Gerardo Tardiff y como Vicario otro sacerdote de la misma congregación, a los cuales se les puso al

tanto, por medio de una reunión a la cual asistió el Padre Tardiff; esta reunión se efectuó sin que se presentara ningún desacuerdo.

Pero el día previo a la inauguración del antiguo local como el centro antes citado, se nos manifestó que por orden del Arzobispo se prohibía la realización de la actividad programada y se nos exigía la entrega de las copias de las llaves que poseíamos; no se nos daba ninguna razón por lo cual accedimos a suspender el acto pero rehusando a entregar las llaves hasta aclarar la situación con el Arzobispo; pero antes de que esto pudiera realizarse fuimos víctimas el día domingo 2-12-79 de un violento ataque verbal por parte del Vicario de la Parroquia, quien valiéndose de la Misa se dedicó a proferir toda clase de mentiras con respecto al equipo y muy en particular contra nuestro grupo. Ante esta situación nos vimos en la necesidad de desmentirle, produciéndose un acalorado enfrentamiento verbal. Es necesario decir que el párroco no se hallaba presente en ese momento.

Al día siguiente los miembros del equipo coordinador se dirigieron a conversar con el Arzobispo la situación y éste negó que él hubiera prohibido la realización del acto así como la entrega de las llaves. Posteriormente, esa misma noche nos reunimos con el Padre Tardiff quien se mostró muy extrañado por la actitud asumida por el otro sacerdote. De todos modos la estancia de éstos sacerdotes era temporal y ya para el día 5-12-79 dejaban la parroquia, siendo nombrado como nuevo párroco el P. Laudi Zambrano.

Desde el mismo día de su llegada este sacerdote nos expresó en una reunión efectuada con él, que le habían contado cosas muy malas de nuestro grupo, que traía "instrucciones precisas del Sr. Arzobispo", que él era "gallo del mismo patio"; es decir, una actitud por demás provocadora. De todas maneras en lo que restó del mes de diciembre, el grupo siguió colaborando en lo que le fue posible, en compañía de otros grupos se le rindió cuentas de la situación del antiguo local, se le entregaron las llaves del mismo, se colaboró en la construcción del pesebre y en la realización de las misas de aguinaldo, etc., pidiéndole se comunicara cuanto antes con el Arzobispo solicitándole una definición con respecto al local. En enero del presente año el padre nos informó que el Arzobispo había decidido hacer otra cosa con el local y que nos olvidáramos de trabajar allí. Al siguiente mes el grupo le presentó al sacerdote un proyecto para nuestro trabajo en la parroquia y el mismo fue rechazado.

Llegados a esta situación en la cual se nos cortaba la posibilidad de realizar una labor que considerábamos y consideramos necesaria, el grupo decidió retirarse de la parroquia (como grupo) para evitar enfrentamientos. Así la situación se mantuvo a lo largo de cuatro meses.

La pasada Semana Santa se celebró en Caracas un encuentro promovido por la organización Puebla 79 en el cual se analizó el significado que la muerte del Arzobispo salvadoreño Mons. Oscar Romero tenía hoy para nosotros aquí, emitiéndose un comunicado de toma de posición. A este encuentro asistieron dos personas de nuestro grupo quienes a su regreso fueron a distribuir el referido comunicado a la salida de la misa dominical del día 20-4-80. Posteriormente al asistir a misa estas dos personas no pudieron comulgar debido a que el padre se negó a darles la comunión. Ante esta problemática, delegados de nuestro grupo fueron a conversar con el padre para pedirle una explicación y este ratificó lo de la negación de la comunión; es más, lo extendió a prohibirnos asistir a la Iglesia. Al domingo siguiente, finalizada la misa, se distribuían los comunicados que habían quedado. El padre se dirigió a la puerta, arrebató los comunicados a una joven de nuestro grupo, amenazó con golpearla y la ofendió como mujer; luego se dirigió hacia donde se encontraba el otro miembro de nuestro grupo distribuyendo los comunicados, lo golpeó y lo ofendió al tiempo que increpaba a la gente a no recibir comunicados "escritos en su contra". Las personas que se encontraban allí presentes y quienes leyeron el co-

municado saben que los hechos sucedieron como los hemos narrado.

Al agravarse de este modo el problema, una representación de nuestro grupo fue el día lunes 28-4-80 a hablar con el Arzobispo planteándole con pormenores lo sucedido; éste prometió hablar con el párroco y darnos posteriormente una respuesta; hasta el día de hoy ésta no se ha producido. Ahora bien, el pasado domingo 4-5-80 el padre se abstuvo de hablar en contra nuestra; en esta oportunidad uno de sus amigos de los nuevos grupos formados en la parroquia empleó el tiempo de su homilía para expresar a la comunidad allí reunida que se hacía necesaria la construcción de "un bloque de los verdaderos cristianos" de la parroquia para cerrarle el paso a un grupo que había comenzado como grupo de apostolado pero que se había convertido en "grupo social"; y de la palabra a los hechos: por personas que allí estaban hemos sabido que se ha desatado una verdadera "caza de brujas" donde los adeptos al sacerdote tienen tomadas las puertas de la iglesia preguntando a quien se les parezca a alguno de nosotros si pertenece al grupo y explicando que por orden del padre ellos no pueden dejar entrar a la iglesia a ningún miembro del grupo Emmanuel.

Creemos que el problema ha llegado a una situación anti-cristiana que se hace insostenible; hemos sido vulgarmente ofendidos, hemos sido golpeados y nos hemos mantenido dignamente sin devolver con los mismos golpes bajos.

Creemos que un sacerdote para quien Medellín y Puebla son "pura paja" no se corresponde con los tiempos que corren.

Creemos que hemos merecido por lo menos una respuesta directa. Por todo esto, hemos decidido ampliar el campo de conocimiento del problema, haciéndoselo conocer directamente a personas como Usted, y publicando nuestra posición al respecto, esperando que además de Dios quien sabe la verdad, la opinión pública tenga elementos para fijar su criterio.

Se despide de Usted,  
"GRUPO EMMANUEL"

## SAN PUEBLO ALIENACION Y UTOPIA

*Ignacio Castillo*

Una propuesta de método y  
un análisis concreto de  
la religiosidad popular

Ediciones CRT, México, 1979, 164 pp.

Adquiéralo en: el Centro Gumilla  
la Distribuidora Estudios